



長岡第四中学校 学校だより NO. 4②

TEL (075)951-2112 FAX (075)951-8430

ホームページ <http://www.kyoto-be.ne.jp/nagaoka4-jhs/cms/>

E-mail nagaoka4-jhs@kyoto-be.ne.jp

夏休みは計画的に

学習、休養のバランスを考え

2学期の成長に繋げよう

校長 高橋 泰三

【1学期終業式 式辞】

生徒の皆さん、長かった(そして特に後半は暑かった☺)1学期も本日で終了します。1学期には様々な学校行事や学習活動がありました。振り返ってみて、今、どんな感想を持っていますか。振り返るときに思い出して欲しいのは、私が始業式で話したことです。始業式では私はこんなことを皆さんにお話ししました。

「この出会いを大切に、お互いに認め合える学校にしよう」「気持ちのいい挨拶が飛び交う明るい学校にしよう」「今、すべきことを確実にしよう」「頑張っている人を応援することができる学校にしよう」「失敗を恐れず、けなしたりせず、あきらめることなく前を向いて挑戦し続けることができる学校にしよう」でした。そして、「明日も楽しく学びにいきたくなる長四中にしよう」とも言いました。

学校生活の様々な場面で、上に書いたようなことが「できていた」と感じていますか。または「全く当てはまらないな」でしょうか。私が学校で皆さんの様子を見ている限りは「概ねできていた」と感じています。特に朝の登校時には元気な声で「おはようございます!」と挨拶が飛び交うようになってきました。また「学級通信」を読んでも皆さんの「頑張り」や「前向きな姿」はとてよく分かりました。「概ね」と書いたのは「まだまだできることがあるのでは」という感想も持ったからです。「もっと認め合える!」「もっと挨拶できる!」「もっと挑戦できる!」皆さんなら「もっとできる!」と感じています。

皆さんにはそれぞれ「目標」や「夢」があると思いますが、ここで示している「視点」はどんな「目標」や「夢」に対しても礎いしづえに成りえるものです。1学期を振り返ると同時に、2学期の指標の一つに加えてみてくださいね。

さて今年オリンピック・パラリンピックイヤーです。開催地はフランスのパリです。オリンピックは7月24日(開会式は26日だそうです)~8月16日、パラリンピックは8月28日~9月8日です。各種目において日本代表の選手の活躍が楽しみです。長岡京市出身の選手も出場されるそうです。広い意味で、皆さんの「先輩」の活躍も応援しましょう。そして何と言っても皆さんには「大会」(陸上、剣道、サッカーの乙訓大会は実施済、他は7月20日、21日が本番です。会場は種目ごとに違います。)「京都府吹奏楽コンクール」(8月4日が本番です。)が控えています。これまでの練習の成果を大いに発揮して、悔いのないように頑張ってください。特に試合は相手があるものですから、結果はシビアです。本番で「あの時~しておけばよかった」とか「もっと~できたのに」という後悔がないように、自分やチームの持てるものを出し切って欲しいと思います。2学期の始業式ではたくさんのチームや個人の「表彰」ができることを楽しみにしています!

最後に、最近「お札」が新しくなりましたね。1万円の肖像は渋沢栄一さん、5千円は津田梅子さん、千円は北里柴三郎さんです。もう目にしましたか。私は機会があって三種類とも手に取って見ることができました。偽造防止技術の向上もあり、今のお札とはまた違う印象です。中でも「ホログラム」の技術には感心させられました。そのうちの渋沢栄一さんは明治時代の偉人であり、「日本資本主義の父」と呼ばれている人です。日本で初めて株式会社を作ったり、商工会所という「商社」と「銀行」を兼ねたような組織を創ったりした人です。その渋沢さんの言葉にこのようなものがありました。

「ただそれを知っただけでは上手いかない。好きになればその道に向かって進む。もしそれを心から楽しむことができれば、いかなる困難にもくじけることなく進むことができるのだ。」

つまり、「勉強して身につけたと思っている知識だけでは実際の場面では上手いかないので、学び取った知識をアウトプットし実践することが重要である。難しく手が出せないという場面があったとしても、あきらめず、くじけず、とにかく前に向かって進んでいくことが自らの成功へと繋がるのである。」というものです。

渋沢さんは1840年に今の埼玉県深谷市という場所で生まれました。実家は豪農であり、商業活動に馴染みのある環境だったのかもしれませんが。大きな転機となったのは、1867年に徳川慶喜(第15代将軍)の弟である徳川昭武がパリ万国博覧会に幕府代表として訪問した際に、会計係として随行したことです。渋沢さんはフランスや他のヨーロッパ各国を訪問し、先進的な取組に大いに感銘を受けたそうです。くしくも江戸幕府が大政奉還をした同じ年に、渋沢さんはその後の活躍と日本の資本主義の発展にも繋がる大いなる感銘をヨーロッパで受けたのです。そのパリで今年、オリンピック・パラリンピックが開催されるのは偶然なのですが、そう考えるとなお更に日本の活躍と発展を願うのであります。

明日からの夏休みが皆さんにとって有意義で、実りのある期間になることを期待しています。何より、安全に気をつけて過ごしてください。2学期の始業式も皆さんがそろって元気に迎えられることを祈って、1学期の式辞とします。

